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ГАЗЕТА ОКРУЖНОГО КАЗАЧЬЕГО ОБЩЕСТВА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ УССУРИЙСКОГО ВОЙСКОВОГО КАЗАЧЬЕГО ОБЩЕСТВА

Кстати

Раньше 1 сентября (14 сентября 
по новому стилю) отмечалось Но-
волетие – праздник, посвященный 
Новому году, или Новому лету, от 
Сотворения мира. Эту дату устано-
вил император-христианин Кон-
стантин Великий. 1 сентября было 
началом нового налогового года 
(индикта), который стал также и ка-
лендарным в Византии. Ныне Но-
волетие осталось исключительно 
церковным праздником.

ЧИТАЙТЕ НАС В ЭЛЕКТРОННОЙ ВЕРСИИ! КАЗАЧИЙ-ВЕСТНИК.РФ

6+

Т РА ДИЦИИ

ДО ПЕРВОЙ ЗВЕЗДЫ
Уссурийские казаки готовятся к большому празднеству, соблюдая 

Рождественский пост.

Константин ПРОНЯКИН

П о велению Петра Великого, 
предложившего празднова-
ние Нового года с 31 декабря 
на 1 января, казаки, отличав-
шиеся патриархальностью 
укладов, продолжали празд-
новать и Рождество по ста-

ринной традиции, вплетая в Святки (свя-
тые дни – период от праздника Рождества 
Христова до Крещенского сочельника) за-
одно и Новый год.

Вплоть до 1918 года вся страна жила 
по Юлианскому календарю, согласно ко-
торому Рождество выпадало на 25 дека-
бря, далее следовал Новый год, а Креще-
ние, по сути, совпадало с современным 
Рождеством.

После революции и введения нового 
календаря произошел сдвиг дат, смеше-
ние традиций. После 1917 года Новый год 
приходится на середину Рождественского 
поста, завершающегося праздником Рож-
дества Христова, отмечаемого по старой 
традиции практически за неделю до Но-
вого года, по старому стилю – 14 января. 
Так и родилась традиция празднования 
старого Нового года.

Вплоть до самого Рождества длился Фи-
липпов пост, т.е. Рождественский. Поэтому 
никаких бурных застолий в вечер перед 
Рождеством не было. Основным ритуалом 
в это время была вечеря, т.е. ужин, начи-
навшийся с кутьи и прочих постных блюд. 
Также было принято носить родственникам 
и друзьям кутью и пирожки. Обычно гостя-
ми были либо дети, либо молодые семьи.

До появления первой звезды нельзя 
было ничего есть, а уж потом все садились 
за стол. Торжественная трапеза в этот день 
являлась обедом и ужином. С восходом 
первой звезды 7 января (25 декабря по 
старому стилю) казаки разговлялись, на-
чинали есть скоромную еду. 

Первым и главным блюдом, которое 
открывало Рождество и которым угоща-
лись после серьезного поста, было сочиво 
(постное кушанье, приготовленное из зе-
рен пшеницы или риса с маком и подава-
емое в Рождественский или Крещенский 
сочельник).

А, к примеру, наши казаки-албазинцы 
готовили «коршуны» – сладкие лепешки 
из черемухи. Особенным напитком для 
старожильческой группы амурских и уссу-
рийских казаков был гуранский чай.

Новый год, празднование которого но-
сило несколько официальный характер 
поначалу, легко вплели в религиозный 
календарь. 

Так, вечер накануне Нового года име-
новался «щедрым», по имени святой Ме-
лании Римлянки, получившей имя Щедрой 
за эту черту характера. Первый же день 
Нового года называли Васильевым днем 

– в честь святого Василия Великого. Со-
гласно традиции, молодую пару рядили в 
Меланью и Василия. В компании женщин 
и девушек «Меланья» и «Василий» ходили 
по дворам под особые песни – «щедров-
ки», за что хозяева дворов одаривали 
щедровщиков пятачком, колбаской или 
пирогами. В конце гуляний щедровщики 
устраивали застолье.

К Рождеству традиционно уже было за-
готовлено мясо: кабан, барашек, индейка 
и т.д. Ассортимент блюд был внушитель-
ным: колбасы, холодец, черемша на пост-
ные дни, большие пироги и всеми люби-
мые пирожки. Начинки последних сами по 
себе были целым меню. Пирожки начиня-
ли фасолью и горохом, картофелем и ка-
пустой, вареньем сливовым и алычовым, 
вишневым и яблочным, в ход шел даже 
кислый кизил. А в качестве питья казачки 
варили узвар – компот из сухофруктов.

Особое, культовое место занимала 
кутья. Готовили ее из пшеницы, ячменя 
и даже кукурузы, добавляя в эту по сути 
кашу изюм. Заправляли готовое блюдо 
сладким тягучим медом. Обрядность блю-
да подчеркивалась тем, что сразу из печи 
кутью переносили в «красный угол», т.е. 

к иконам. Но не только кутья имела са-
кральный смысл. К Рождеству вместе с 
кутьей готовили особый хлеб. Это были 
«сгибушек Спасителя» (хлеб в форме кон-
верта) или «сакрестия» (буханки с изобра-
жением креста).

К тому же рождественские блюда обя-
заны были накормить не только домочад-
цев, но и многочисленных гостей, среди 
которых могли быть даже не очень близ-
кие люди. Накормить одинокого казака-
ветерана или малоимущего также было 
традицией праздничных дней. А к концу 
XIX века казаки даже создавали благо-
творительные фонды для своих небогатых 
соотечественников.

Новогодних елок казаки не наряжали. 
Эта традиция пришла и полюбилась лишь 
в начале XX века.

Рисунок из архива Российской  
национальной библиотеки

Наши казаки-албазинцы готовили «коршуны» – сладкие  
лепёшки из черёмухи. Особенным напитком для старожильческой 
группы амурских и уссурийских казаков был гуранский чай

С Новым годом и Рождеством, братцы-казаки!С Новым годом и Рождеством, братцы-казаки!
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СОБЫ ТИЕ

«Единогласно! Ура!»
Собрание группы избирателей выдвинуло Владимира Путина 

кандидатом на выборах Президента РФ.

А К ЦИЯ

Новый год – в каждый дом
Губернатор Михаил Дегтярев дал старт акции «Ёлка желаний»  

в Хабаровском крае.

Константин ПРОНЯКИН

В городском культурно-просве-
тительском центре «Зарядье» в 
Москве 16 декабря прошло со-
брание инициативной группы 
по выдвижению Владимира Пу-
тина на выборах на пост Пре-
зидента РФ. 

«Единогласно! Ура!» – объявил руково-
дитель исполкома Народного фронта Ми-
хаил Кузнецов после голосования.

Владимира Путина поддержали более 
750 человек, в том числе Надежда Баб-
кина, Полина Гагарина, Стас Михайлов, 
Никита Михалков, Татьяна Навка, Евгений 
Плющенко, Захар Прилепин и большой 
ряд артистов, музыкантов, спортсменов, 
учителей, врачей, рабочих, предпринима-
телей, ветеранов Великой Отечественной 
войны, волонтеров, журналистов, обще-

ственных деятелей и политиков из многих 
регионов России.

По итогам собрания принято решение 
об образовании группы избирателей, ко-
торые поддержали выдвижение кандида-
туры Владимира Владимировича Путина 
на выборах Президента РФ, назначенные 
на 17 марта 2024 года.

Ранее Президент РФ Владимир Путин 
в ходе беседы с участниками церемо-
нии награждения Героев России заявил о 
своем намерении участвовать в выборах 
Президента в 2024 году.

Тогда к Президенту обратился Артем 
Жога, отец погибшего Героя России Вла-
димира Жоги, председатель Народного 
совета ДНР: «Вы наш Президент, мы ваша 
команда. Вы нужны нам, вы нужны России. 
Работы очень много, еще нужна интегра-
ция, (нужно) пройти интегрирование в со-
циальную связь, во все другие экономиче-

ские форматы – и чисто просто обычной, 
человеческой, мирной жизни. И под ва-
шим руководством мы хотели бы это все 
делать».

Путин поблагодарил за эти слова и 
признался: «Не буду скрывать, в разное 
время у меня были разные мысли. Но сей-
час, вы правы, сейчас такое время, когда 
нужно принимать решение. Я буду балло-
тироваться на должность Президента Рос-
сийской Федерации».

На встрече с лидерами фракций Пре-
зидент заявил, что избирательная кампа-
ния должна проходить на конкурентной 
основе и в полном соответствии с закона-
ми РФ. 

«Любое вмешательство во внутренние 
дела России будет пресекаться жестко, 
– подчеркнул он. – Мы защитим свободу 
нашего народа, его суверенитет и право 
выбирать свое будущее».

Путин особо отметил, что именно на-
род – единственный источник власти в 
нашей стране.

В ходе кампании партии будут опре-
делять свои позиции, констатировал Пре-
зидент. Он назвал тот принцип, который 

считает главным для всех, – глубокое по-
нимание национальных интересов, ответ-
ственности перед народом, страной и ее 
будущим.

Кстати

На заседании Совета Федерации при-
нято Постановление Палаты о назначении 
даты следующих выборов Президента 
России на 17 марта 2024 года. 

«Выборы – это не просто политическая 
процедура. Это наивысшее проявление 
принципа народовластия, лежащего в 
основе российской государственности», – 
сказала председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко. 

Между тем

Центральная избирательная комиссия 
приняла решение о проведении трех-
дневных выборов Президента РФ с 15 
по 17 марта 2024 года. Пройдут они под 
знаком V, исполненным в цветах россий-
ского триколора, – так выглядит логотип 
кампании. 

Фото: ОНФ и Администрация Президента РФ

В о время прямой линии губерна-
тор Хабаровского края Михаил 
Дегтярев снял с ёлки три шара 
с желаниями детей. Даниилу 
из города Дебальцево Михаил 
Дегтярев отправит самокат, Вя-
чеславу из поселка Хор – батут, 

а у маленькой Ирины из Амурска испол-
нится мечта поплавать с дельфинами. Так-
же глава региона поручил коллегам при-
соединиться к акции.

Ежегодно в проекте участвуют тысячи 
неравнодушных граждан: представители 
государственных учреждений, коммерче-
ских организаций, частные лица. Прези-
дент РФ Владимир Путин во время посе-
щения выставки «Россия» на ВДНХ также 
принял участие в благотворительной ак-
ции «Ёлка желаний».

– Хочу объявить старт краевой наш, и 
чтобы все министры, все руководители, 
главы, мэры сняли пожелания детей и их 
исполнили, чтобы мечты наших детишек 
исполнились. И призываю тех, кто у нас в 
Москве работает: наши депутаты Государ-
ственной Думы, сенатор, – сказал Михаил 
Дегтярев.

В рамках «Ёлки желаний» подарки по-
лучат дети-сироты, дети, проживающие 
в семьях с доходом ниже прожиточного 
минимума, дети с новых территорий (До-
нецкой и Луганской Народных Республик, 
Запорожской и Херсонской областей), 
дети участников СВО и пожилые люди от 
60 лет с ограниченными возможностями 
здоровья.

На платформе проекта желания раз-
делены на категории: материальные, 
нематериальные и подарок-сюрприз. 

Материальные желания включают разви-
вающие игры и книги, товары для хобби, 
музыкальные инструменты, спортивный 
инвентарь и экипировку, одежду и наряды 
(костюмы). Нематериальные – это возмож-
ность примерить профессию, отправиться 
в поездку, на мероприятие, встретиться с 
успешным и знаменитым человеком. По-
дарки-сюрпризы исполнители выбирают 
самостоятельно на основе предпочтений, 
интересов и хобби мечтателя.

Напомним, акция «Ёлка желаний» яв-
ляется флагманской в линейке всероссий-
ских мероприятий «Новый год – в каждый 
дом». Ее организатором выступает благо-
творительный проект «Мечтай со мной» 
президентской платформы «Россия – 
страна возможностей».

Фото: Вячеслав Реутов

Михаил Дегтярев: «Хочу 
объявить старт краевой наш, 
и чтобы все министры, все 
руководители, главы, мэры 
сняли пожелания детей и их 
исполнили, чтобы мечты наших 
детишек исполнились». 
Акция «Ёлка желаний» является 
флагманской в линейке всерос-
сийских мероприятий «Новый 
год – в каждый дом».
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Кстати

Николая Долуду на Совете при 
Президенте России по делам каза-
чества наградили орденом «За за-
слуги перед Отечеством» IV степени 
«за выдающиеся заслуги, связанные 
с укреплением российской госу-
дарственности, укреплением мира, 
дружбы и сотрудничества между 
народами и за значительный вклад 
в укрепление обороноспособности 
страны». Поздравляем!

От первого лица

Глава Федерального агентства 
по делам национальностей Игорь 
Баринов сообщил, что в России 
в высокой степени готовно-
сти находится законопроект о 
казачестве. По его словам, сейчас 
инициатива проходит согласова-
ние в Кабмине.

А К Т УА ЛЬНО

В качестве стратегической задачи
Состоялось выездное заседание Совета при Президенте РФ по делам казачества.

Константин ПРОНЯКИН

В Астрахани под руководством 
помощника Главы государства 
Дмитрия Миронова состоялось 
выездное заседание Совета 
при Президенте России по де-
лам казачества. Главной темой 
стало участие российских каза-

ков в специальной военной операции и 
обсуждение плана по реализации госпо-
литики в отношении казачества на бли-
жайшие три года. 

На Совете присутствовали атаманы 
окружных обществ, в том числе от Уссу-
рийского казачьего войска – атаман Алек-
сандр Агибалов.

Новые возможности для 
казачества

В своем вступительном слове предсе-
датель Совета Дмитрий Миронов отметил, 
что специальная военная операция стала 
отправной точкой обновления российско-
го казачества, придала серьезный импульс 
развитию и открыла новые возможности 
для казачества.

– Свыше 25 тыс. казаков прошли бо-
евое крещение, но еще больше каза-
ков и казачек, представители казачьей 
молодежи, вносят свой вклад в борьбу 
с неонацизмом, занимаясь отправкой 
гуманитарной помощи в пострадавшие 
районы, оказывают серьезную помощь в 
реабилитации бойцов, семьям, потеряв-
шим отцов и сыновей, – сказал Дмитрий 
Миронов. – Благодарю всех неравно-
душных граждан России за их труд, 
храбрость, вклад в нашу общую победу. 
Отрадно, что задачи, которые были по-
ставлены на заседании в феврале этого 
года, нашли свое воплощение в конкрет-
ных результатах.

Поддержка казачьих 
боевых подразделений

С докладом по основной теме заседа-
ния выступил новый атаман Всероссий-
ского казачьего общества Виталий Кузне-
цов. 

Он отметил, что за время специальной 
военной операции войсковые казачьи 
общества подтвердили свое историческое 
право называться казачьими войсками 
России, а добровольческие подразделе-
ния на передовой выступают единой ка-
зачьей семьей.

В качестве стратегической задачи в ус-
ловиях специальной военной операции 
атаман определил поддержку казачьих 
боевых подразделений. 

Кроме того, среди приоритетов назва-
на системная работа по развитию каза-

чьей молодежи, а также организацию гу-
манитарных конвоев для помощи мирным 
жителям Донбасса.

От Уссурийского казачьего войска в 
СВО принимают участие более 700 каза-
ков в составе добровольческих подразде-
лений, как мобилизованные, как военнос-
лужащие нашей армии.

– Сегодня прорабатывается механизм 
по созданию сводного добровольческо-
го отряда забайкальских и уссурийских 
казаков. Это если обратиться к практике 
в других войсках, где нет возможности 
сформировать единый отряд из-за нехват-
ки численности казаков. А почему? Потому 
что у нас казаки на СВО уже находятся и 
приписаны к другим подразделениям, – 
объясняет атаман УВКО Александр Аги-
балов. – К примеру, на Сахалине: вышел 
Указ о частичной мобилизации, и многие 
станицы полным составом пришли в воен-
коматы и ушли на фронт. Также и в Хаба-
ровском крае, к примеру, станица Бикин-
ская – боевая, убыла вместе с атаманом. 

Пять казаков из станицы Бикинская 
получили медали «За отвагу» и один – 
медаль ордена «За заслуги перед Отече-
ством» с мечами II степени – все за уча-
стие в специальной военной операции. А 
на отчетном круге Окружного общества 
Хабаровского края военный комиссар Ха-
баровского края Герой России полковник 
Сергей Евлампиев вручил государствен-
ные награды казакам – участникам СВО 
Игорю Шуклину и Сергею Сизоненко: они 
держали оборону г. Лисичанска (ЛНР) в 
батальоне «Барс-19».

Трёхлетний план

На Совете рассказали о плане меро-
приятий на 2024 – 2026 годы по реализа-
ции Стратегии государственной политики 
в отношении российского казачества, ко-
торый заменит действующий трехлетний 
план, реализация которого завершается в 
2023 году. 

Особое внимание в Стратегии уделено 
совершенствованию механизма привле-
чения казаков к несению государственной 
службы; воспитанию подрастающего поко-
ления в духе патриотизма и традиционных 
духовно-нравственных ценностей; под-
держке социально-экономического разви-
тия казачества и другим важным направ-
лениям. А всего – более 70 мероприятий, 
каждое из которых поможет нарастить уси-
лия по решению задач, поставленных Пре-
зидентом России Владимиром Путиным.

В 2026 году планируется провести Все-
мирный конгресс казаков, предусмотрено 
ежегодное проведение семинаров по во-
просам участия казачьих обществ в гран-
товых конкурсах в области образования 
и культуры, а также по вопросам устрой-
ства в семьи казаков детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей.

Кроме того, Стратегия предполагает 
ежегодное проведение  Всероссийского 
семинара-совещания «Российское каза-
чество» и предусматривает формирова-
ние кадрового резерва из числа членов 
казачьих обществ, кадрового резерва из 
числа участников молодежных казачьих 
объединений, а также привлечение чле-
нов войсковых казачьих обществ к уча-
стию в защите госграницы. Реализацией 
данных вопросов займется Всероссийское 
казачье общество.

Кадетскому корпусу – быть

Обсуждали на Совете и работу с «до-
рожными картами» (планами) по под-
готовке к открытию новых казачьих 
кадетских корпусов в Ставропольском, 
Забайкальском, Красноярском и Хабаров-
ском краях, Иркутской, Омской и Орен-
бургской областях. 

Сдвинулся с мертвой точки вопрос фи-
нансирования и осуществления ремонт-
ных работ в зданиях, выделенных под 
корпуса в Красноярском крае, в Иркут-
ской, Омской областях. В Забайкальском, 
Хабаровском краях, в Оренбургской обла-
сти вопрос пока открыт.

– Николай Долуда сегодня в должно-
сти заместителя председателя комитета 
Государственной Думы по делам нацио-
нальностей возглавит работу экспертной 
комиссии Совета при Президенте РФ по 
делам казачества, которая как раз и за-
ймется созданием в регионах кадетских 
корпусов. А главная задача комиссии 
– подготовка кадрового резерва для ка-
зачьих обществ, – отметил атаман УВКО 
Александр Агибалов.

Сам Николай Долуда на Совете уточ-
нил, что из семи субъектов, которым было 
рекомендовано открытие кадетских кор-
пусов, четыре уже решили этот вопрос.

– У казаков нет своих казачьих военных 
училищ, начальную специализированную 
подготовку лидеры казачьей молодежи 
получают в казачьих кадетских корпусах. 
Наша задача – направлять атаманов ка-
зачьих классов, школ в вузы Ассоциации, 
реализующие казачий компонент, – про-
комментировал он.

Об Амурском казачьем 
войске

Атаман УВКО Александр Агибалов го-
ворит, что идея о создании реестрового 
Амурского казачьего общества была под-
держана на самом высоком уровне. 

– Сегодня надо выполнять все задачи, 
которые были определены, в том числе 
– увеличения численности казачьих об-
ществ, участия казаков в СВО, – говорит 
Александр Агибалов.

Между тем

Председатель Совета помощник Пре-
зидента РФ Дмитрий Миронов вручил 
удостоверение новому атаману Всерос-
сийского казачьего общества Виталию 
Кузнецову и поблагодарил за работу быв-
шего руководителя ВсКО Николая Долуду.

Фото: ВсКО

P.S.	 О	заседании	III	Семинара-
совещания	«Российское	
казачество»	читайте	на	стр.	7

Дмитрий Миронов: «Свыше 25 тыс. казаков прошли боевое креще-
ние, но еще больше казаков и казачек, представители казачьей 
молодежи, вносят свой вклад в борьбу с неонацизмом».
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Специальный репорта ж

Внимание военной подготовке 
Окружное казачье общество Хабаровского края приняло участие в военно-полевых сборах УВКО.  

Казаки не только научились водить танк, но и грамотно управлять БПЛА.

Участники двухдневных сборов 
практиковались в стрельбе из АК-74, 
ПК, РПГ-7, метании гранат

Константин ПРОНЯКИН  
Фото автора

Н а общевойсковом полигоне 
Восточного военного округа 
прошли военно-полевые сбо-
ры Уссурийского казачьего во-
йска. В них приняли участие 
более 100 казаков из Хаба-
ровского края, Амурской и 

Сахалинской областей, Еврейской автоно-
мии, а также 20 студентов ТОГУ (в рамках 
соглашения о взаимодействии с казачьим 
обществом и Ассоциации образователь-
ных организаций высшего образования, 
реализующих казачий компонент). Руко-
водил сборами войсковой атаман Алек-
сандр Агибалов.

Учения проходили почти в экстремаль-
ных условиях. Порывистый ветер на по-
лигоне, усиливающийся снегопад, начи-
нающаяся пурга, мороз – с таких вводных 
природы началось построение, постанов-
ка задач и развод по позициям участни-
ков сборов. 

Бойцов благословил руководитель от-
дела Хабаровской епархии по взаимодей-
ствию с казачеством войсковой духовник 
УВКО иеромонах Макарий (Муминов). А 
еще он и проповедь вечернюю с казаками 
проводил, и стрелял из всех видов оружия.

Начало

Участники двухдневных сборов прак-
тиковались в стрельбе из АК-74, ПК, РПГ-7, 
метании гранат. 

В учебных классах прошли военно-ме-
дицинскую (тактическая медицина) и ин-
женерную подготовку, получили практику 
управлять БПЛА. 

А еще выполняли упражнения на мо-
бильном комплексном тренажере эки-
пажа танка. Это новые компьютерные 
динамические тренажеры-симуляторы, 
которые оснащены мультимедийным обо-
рудованием, позволяющим имитировать 
огневую подготовку и вождение боевой 
машины. 

Инструктор выводит изображение ре-
льефа местности и самого танка на экран 
монитора. Внутри – полное погружение в 
боевые условия. 

Все системы управления, рычаги и дат-
чики в кабине тренажера полностью ими-
тируют поведение танка Т-72. А программ-
ное обеспечение тренажеров позволяет 
настраивать время суток, погодные усло-
вия, географические и климатические ха-
рактеристики местности. 

Применение таких тренажеров позво-
ляет сократить стоимость и сроки на под-
готовку специалистов, снизить расходы 
топлива и моторесурса техники. Ну а ка-
заки ознакомились, а кое-кто и вспомнил 
забытые навыки вождения танка.

После занятий участников сборов жда-
ла горячая каша с тушенкой, печеная кар-
тошка, крепкий душистый чай. Все были в 
восторге.

от первого лица

На сборах УВКО были казаки, участво-
вавшие в СВО, которые делились с колле-
гами полученным боевым опытом в так-
тике ведения боя, использовании средств 
противодействия БПЛА и маскировке по-
зиций.

Нынешние войсковые учения прохо-
дили с FPV-дронами (First Person View, в 
переводе – «вид от первого лица») – бес-

пилотными летательными аппаратами, 
оснащенными камерой и передающими 
видео в реальном времени на устройство 
пилота. И пилот управлял дроном, исполь-
зуя видеопоток, который передавался на 
экран специальных 3D-очков, что давало 
ощущение, будто он находится в кабине 
дрона. 

Казаки говорят, что ими посложнее 
управлять, чем гражданскими, типа DJI 
Mavic, которые пилотируются с помо-
щью приложения для iOS или Android-
устройств. 

Но Mavic может подниматься на высо-
ту до 6 тыс. метров, развивать скорость до 
70 км/ч и тем самым быть невидимым для 
врага. Кроме того, Mavic оснащен камерой 
с высоким разрешением и GPS-датчиком, 
что дает возможность его оператору вычис-
лять точные координаты вражеской цели.

У FPV очень высокая скорость полетов, 
благодаря малому весу и большому выбо-

Учения проходили почти  
в экстремальных условиях



5ДЕК АБРЬ 2023 ГОД А№ 12 (131)ПРИА МУ РСКИЙ К АЗАЧИЙ ВЕСТ НИК

ру заменяемых моторов и различных ком-
понентов они могут развивать скорость в 
среднем от 100 км/ч. И FPV-дрон в паре 
с Mavic-ом работают весьма продуктивно.

Эксперты рассказали, что FPV-дрон на-
зывают «высокотехнологичным коктейлем 
Молотова» и одним из основных средств 
поражения бронетехники вооруженных 
сил Украины (ВСУ) на СВО.

При этом в FPV-дроне нет GPS-
приемника, и нельзя определить его ко-
ординаты, но изображение с дрона пере-
дается сразу с места старта. Противник 
тоже может увидеть эту картинку и таким 
образом определить местоположение FPV-
расчета. Более того, неграмотно запущен-
ный дрон может показать неприятелю рас-
положение нашей линии обороны и другие 
объекты. Не допустить таких ошибок еще 
до начала пилотирования и учили казаков!

Существует 20 сценариев боевого при-
менения FPV-дронов, но освоить их все за 
время обучения невозможно.

Но вот один из самых востребованных 
сценариев – «Штурмовые действия в го-
роде». 

Согласно задаче, казакам нужно было 
взять населенный пункт, где идут боевые 

действия: захвачены здания, 
оборудованы огневые точ-
ки, снайперы противника на-
ходятся на крышах. Штурмы 
многоэтажных зданий чреваты 
потерями личного состава. Дис-
танционная работа при помо-
щи дронов исключает жертвы.

К примеру, сценарий «Кару-
сель» применяется для пораже-
ния живой силы врага, а также 
бронированной техники про-
тивника. Работа «в карусели» 
предполагает использование 
нескольких дронов и FPV-расчетов. 

Аппараты, оснащенные подвесными 
боеприпасами, летят в заданную точку по 
очереди, создавая постоянный конвейер 
по сбрасыванию снарядов на противника. 
При этом сбросы происходят целенаправ-
ленно – ведь оператор видит все переме-
щения. Таким образом, боеприпасы па-
дают на голову неприятелю непрерывно, 
не позволяя тому предпринять ответные 
действия.

Дешевые и компактные дроны (их части 
можно распечатать даже на 3D-принтере) 
с подвешенным кумулятивным снарядом 

используются ВС РФ для уничтожения 
техники и пехоты противника. Попадание 
FPV-дронов не выдерживают и западные 
бронемашины.

Поэтому знакомство с БПЛА являлось 
важной частью военно-полевых сборов 
для казаков.

СтудеНты вмеСте С казаками

Как рассказал участник сборов сту-
дент Тихоокеанского государственного 
университета Константин Валуйский, в 
ходе учений было проведено множество 
практических и теоретических занятий. 
Таких, например, как метание гранаты, 
стрельба, тактическая медицина и даже 
знакомство с интерактивными тренаже-
рами.

В самом начале ребята прошли ин-
структаж по технике безопасности и при-
ступили к учебным стрельбам. Каждый 
участник получил магазин с боевыми 
патронами, экипировку – бронежилет и 
каску. На позиции предстояло сдать за-
чет: произвести одиночные выстрелы по 
мишеням из положения лежа. На каждом 
этапе военнослужащие подробно ин-
структировали ребят, они же контролиро-
вали ход стрельбы.

Также студенты вместе с казаками 
стреляли из ручных противотанковых гра-
натометов РПГ-7 по учебным мишеням, 
которые имитировали танки, бронирован-
ную технику и живую силу противника.

Ребята вели огонь из гранатометов по 
мишеням, учились работать в команде, 
правильно передвигаться. Тренировки 
проходили под руководством опытных 
инструкторов с учетом современных во-
оруженных конфликтов, в том числе спе-
цифики проведения специальной воен-
ной операции.

Справляться с волнением приходилось 
на всех этапах. К примеру, на метание гра-
наты каждому участнику команды дается 
по одной попытке.

А еще их учили пилотированию бес-
пилотных летательных аппаратов квадро-
коптерного типа. Теория включала основы 
аэродинамики, изучение разновидностей 
дронов, а также принципов управления 
сбрасывающими устройствами. В ходе 

практических занятий студен-
ты выполняли запуск аппара-
тов, с помощью специальных 
3D-очков вели полеты по за-
данным маршрутам, посадку в 
назначенном месте.

– По итогу все остались до-
вольны тем, как провели время 
на учениях, – сказал нам сту-
дент Константин Валуйский.

итоги

– Наши казаки совершен-
ствовали навыки боевой под-
готовки, – говорит, подводя 
итоги, врио атамана Окружного 
казачьего общества Хабаров-

ского края Дмитрий Титов. – Особый упор 
был сделан на применение стрелкового 
оружия. А еще казаки получили навыки 
управления дронами, отработали взаимо-
действие в составе подразделений, позна-
комились с современными принципами 
ведения боя с учетом последних локаль-
ных конфликтов.

По словам атамана УВКО Александра 
Агибалова, испокон веков казаки были 
защитниками своего Отечества, и сегодня 
они продолжают эти славные традиции. 

– Казак – прежде всего воин, который 
должен быть готов встать на защиту сво-
ей Родины, поэтому мы будем уделять 
особое внимание военной подготовке. 
Военно-полевые сборы теперь будут 
проводиться ежегодно на регулярной 
основе! Все поставленные задачи в рам-
ках сборов выполнены! – отметил атаман 
Агибалов. – Задача атаманов теперь на 
местах провести подобные сборы лично-
го состава.

Как говорит Александр Агибалов, во-
енно-полевые сборы – это венец боевой 
подготовки казаков. Нынешние учения он 
оценил на «хорошо». 

Готовимся к следующим сборам, ко-
торые ориентировочно пройдут весной 
2024 года.

кСтати

В Хабаровском крае по поручению 
губернатора Хабаровского края Михаи-
ла Дегтярева активно ведется работа по 
развитию отрасли беспилотной авиации. 
Это часть Национального проекта по раз-
витию беспилотных авиационных систем 
(БАС), разрабатываемого Правительством 
РФ по поручению Президента. 

В регионе действуют новые предпри-
ятия по выпуску беспилотных летательных 
аппаратов. Компания «Аэро-Хит» изготав-
ливает несколько модификаций мульти-
роторного FPV-дрона «Велес». Эта техни-
ка уже используется в зоне СВО. Сейчас 
ведется работа по увеличению объемов 
продукции с 300 до 1 тыс. летательных 
аппаратов. А предприятие «ХабИнноТех» 
производит около 200 дронов в месяц. 
Планируется наращивание выпуска и 
ввод новых моделей.

Казаки стреляли из ручных 
противотанковых гранатомётов 
РПГ-7 по учебным мишеням

В сборах принимали участие также 20 студентов из ТОГУ
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(Продолжение следует)

(Начало в №11. Продолжение)

Вход в парк Окружного Дома офицеров Советской 
армии, лето 1977 года. На месте арки в 2001 г. 

построен новый собор

К А К ЭТО БЫ ЛО

История Успенского собора – 2
О первом каменном и одном из крупнейших храмов Хабаровска: о строительстве, сносе и возрождении.

П родолжаем наш рассказ о 
создании Градо-Хабаровского 
Успенского собора (Собор во 
имя Успения Божией Матери), 
строительство которого было 
завершено в 1886 году. 

В его возведении деятель-
ное участие принимали инженер С.О. Бер, 
разработавший план храма, и инженер-
полковник В.Г. Мооро, под руководством 
которого проводилась постройка собора.

Дополнительный предел

Полным чином храм был освящен Пре-
освященнейшим Гурием, епископом Кам-
чатским, Курильским и Благовещенским, 
16 декабря 1890 года. Надо сказать, что 
собор после его постройки стал одним из 
центральных сооружений возраставшего 
города. Гости, прибывавшие в Хабаровку, 
сразу обращали свой взор на красивый и 
величественный Успенский собор.

Следующим этапом благоукрашения 
храма была пристройка дополнительного 
придела в память посещения 29 мая 1891 
года селения Хабаровки цесаревичем  
Николаем. 

К Успенскому собору достраивается 
один придел с иконостасом в честь свя-
тителя Николая Чудотворца, также в это 
время были сделаны два деревянных кан-
делябра, поставленные по обе стороны от 
входа в собор.

Освидетельствовали  
новый храм

Окончательное освидетельствование 
собора состоялось в марте 1892 года. Ав-
торитетная комиссия в составе военных 
инженеров полковников Базилевского и 
Александрова, купца Михаила Пьянкова, 
городского старосты С. Бахаловича и на-
стоятеля Градо-Хабаровской Иннокентьев-
ской церкви протоиерея А. Протодьяконо-
ва освидетельствовала новый каменный 
храм и определила, что постройка этого 
храма выполнена правильно, прочно и из 
материалов надлежащего качества.

Именно здесь, в Успенском соборе, 
был похоронен барон Андрей Николае-

вич Корф (1831 – 1893), первый Приа-
мурский генерал-губернатор (в советское 
время, в 1931 году, могила Корфа была 
уничтожена).

В августе 1894 года в Хабаровск был 
доставлен 180-пудовый колокол, пожерт-
вованный хабаровским купцом М. Ки-
селевым. К тому времени собор не имел 
колокольни, поэтому колокол повесили на 
временной, особо от собора устроенной, 
деревянной на столбах колокольне.

Строительство городского собора было 
окончательно завершено в 1905 году 
пристройкой дополнительного придела, 
колокольни и расширения среднего при-
дела за счет полукруглой пристройки с 
восточной стороны.

Летом 1905 года Хабаровск посетил 
владыка Никодим, епископ Приамурский 
и Благовещенский, который был иници-
атором строительства колокольни и рас-
ширения собора. После обозрения храма 
владыка остался доволен сделанными ра-
ботами – они уже подходили к концу. 

В новом своем качестве хабаровский 
Успенский собор сделался, по мнению 
владыки, «величественным и прекрасным 
и без преувеличения… стал лучшей церко-

вью не только в Благовещенской епархии, 
но и в Амурском крае», не исключая, по 
свидетельству очевидцев, Владивосток-
ского кафедрального собора. 

После открытия электростанции 26 
апреля 1907 года здание собора освети-
лось электричеством. 

В таком виде собор просуществовал 
до 1930 года, когда по постановлению 
президиума Дальневосточного краевого 

исполнительного комитета от 2 февраля 
он был изъят у группы верующих, и уже 4 
июня 1930 года было принято решение 
о разборе собора с целью освобождения 
места на площади и получения 600 тыс. 
штук годного кирпича.

В июле 1936 года экскаватором был 
убран широкий холм, служивший осно-
ванием храма, а в конце лета 1937 года 
площадь покрыли асфальтом.

На месте собора были построены воро-
та парка ОДОСА. Место перед парком по-
лучило название Комсомольская площадь, 
от нее начиналась улица Карла Маркса. На 
Комсомольской площади в 1956 году по-
ставлен памятник «Героям Гражданской 
войны на Дальнем Востоке» (скульптор 
А.П. Файдыш-Крандиевский).

В новое время

В 1994 году в Хабаровске был поднят 
вопрос о реконструкции Комсомольской 
площади, в епархии сформировалась ини-
циативная группа верующих, поднявшая 
вопрос о восстановлении Успенского со-
бора на историческом месте.

По просьбе прихода Госгеонадзором 
выполнено уточнение местоположения 
здания собора, что не удалось в полной 
мере сделать Центру по охране памятни-
ков (археологам и привлеченным геофи-
зикам). Материалами УВД и ныне здрав-
ствующими очевидцами подтверждено, 
что фундаменты собора были взорваны и 
вывезены.

Окончательное решение вопроса о ме-
сте расположения храма было принято в 
1996 году.

Отправной точкой строительства стала 
Божественная литургия, которую 20 мая 
2000 года отслужил на Комсомольской 
площади Святейший Патриарх Москов-
ский и Всея Руси Алексий II.

Первый проект храма, разработанный 
архитектором Александром Ефимовичем 
Мамешиным, не был утвержден. За осно-
ву был взят проект храма, выполненного 
коллективом авторов ГУП «Хабаровск-
гражданпроект», который взял элементы 
фасадов старого храма – форму куполов, 
арок, но выполнил здание с учетом со-
временного архитектурного пространства 
площади. 

29 октября 2001 года храм-памятник 
Градо-Хабаровский собор Успения Божи-
ей Матери был открыт.

Нынешний собор имеет пять куполов. 
Он был построен в русском стиле, однако 
имеет эклектические черты.

Реконструкция собора в целом отли-
чается от первого, однако имеет его эле-
менты. В частности, формы арок и купо-
лов нового собора были взяты со старого 
варианта.

Спас Нерукотворный над входом в 
Успенский собор на центральной площа-
ди дальневосточной столицы из камня и 
смальты сделал наш знаменитый худож-
ник Геннадий Павлишин.

Фото: Архив Градо-Хабаровского собора  
Успения Божией Матери

Спас Нерукотворный над входом 
в Успенский собор сделал 
знаменитый художник Геннадий 
Павлишин.

Реконструкция собора в целом 
отличается от первого, однако имеет 
его архитектурные элементы.

Геннадий Павлишин 
и его Спас 

Нерукотворный
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ДАЙ ДЖ ЕСТ

Дела казаков УВКО и ВсКО

Россия, Владимир Путин, Победа!

Атаман	Виталий	Кузнецов	от	имени	казаков	Всероссий-
ского	казачьего	общества	выразил	поддержку	Владимиру	
Путину	на	предстоящих	выборах.

– Важнее защиты государственных интересов нашего 
Отечества сегодня ничего нет. И выборы Президентом 
именно Путина – это такой же не имеющий альтернати-
вы выбор нашего народа, как и суверенитет страны. Наш 
лидер с нами, со своим народом и армией! Для казаков 
служба России – важнейший приоритет, а специальную 
военную операцию мы давно называем «Великая Отече-
ственная». Мы абсолютно солидарны с нашим Президен-
том: только победа и достижение всех поставленных за-
дач! Казаки России безусловно поддерживают Владимира 
Владимировича и на выборах, и во всех принимаемых 
решениях. Мы – едины: Россия, Владимир Путин, Победа! 
Только вперед! – сказал атаман.

Россия будет процветать и развиваться

Атаман	Уссурийского	казачьего	войска	Александр	Аги-
балов	 поддержал	 решение	 Владимира	Путина	 баллоти-
роваться	на	должность	Президента	России.	

– В моем понимании, он является единственным до-
стойным кандидатом на эту должность и настоящим ли-
дером, с которым Россия будет процветать и развивать-
ся. Под руководством Владимира Владимировича Россия 
проделала огромный путь вперед, преодолевая множе-
ство вызовов и трудностей. Его стратегическое мышление, 
опыт и проницательность позволяют успешно руководить 
страной в самые сложные моменты и добиваться стабиль-
ности и процветания. Я верю, что под его руководством 
Россия и дальше будет продолжать свое развитие в раз-
личных сферах, обеспечивая благополучие для всех граж-
дан, – заявил атаман.

Изменения в закон «О госслужбе 
российского казачества»

В	Госдуме	в	первом	чтении	приняты	изменения	в	ФЗ	
№154	 «О	 государственной	 службе	 российского	 казаче-
ства».	 Об изменениях в данном законопроекте на пле-
нарном заседании рассказал депутат Госдумы замести-
тель председателя комитета по делам национальностей  
Николай Долуда.

– Законопроект предполагает, что члены казачьих об-
ществ, принявшие на себя обязательства по несению госу-
дарственной или иной службы и пребывающие в запасе 
второго разряда, поступают в мобилизационный людской 
резерв Вооруженных Сил РФ на добровольной основе, 
путем заключения контракта о пребывании в резерве в 
соответствии с Ф3 «О воинской обязанности и военной 
службе», – уточнил парламентарий.

Согласно законопроекту, Всероссийское казачье обще-
ство заключает соглашение с уполномоченным органом 
в области обороны. В свою очередь, войсковые казачьи 
общества заключают соглашения с территориальными ор-
ганами уполномоченного органа в области обороны.

– Казачьи общества, зарегистрированные в Минюсте 
или территориальных органах, в течение года в обяза-
тельном порядке должны войти в государственный реестр. 
Если им отказано повторно о вхождении в госреестр, то 
такие казачьи общества могут быть ликвидированы, – от-
метил депутат Госдумы Николай Долуда.

К организации казачьих обществ  
на новых территориях

Казаки	помогут	интегрировать	новые	регионы	в	госу-
дарственную	национальную	политику	России.	 «Комплекс 
включает в себя реализацию более 30 мероприятий, ко-
торые направлены на укрепление общероссийской граж-
данской идентичности, сохранение межнационального 
мира и согласия», – сказали в Федеральном агентстве по 
делам национальностей (ФАДН).

В том числе обеспечивается поддержка акций, при-
уроченных ко Дню Победы, Дню России, Дню народного 
единства и другим праздникам; затрагиваются вопросы 
российского казачества, в вузах проводятся просветитель-
ские мероприятия.

Исторически территория Луганской и Донецкой народ-
ных республик всегда была территорией войска Донского.

Среди донского, кубанского и прочего было и запорож-
ское казачество в структуре Российской империи. Сейчас 
это все воссоздается.

Подготовка к организации казачьих обществ началась 
на территориях Луганской и Донецкой народных респу-
блик, а также в Запорожской и Херсонской областях. Об 
этом заявил помощник Президента России Дмитрий Ми-
ронов в рамках выездного заседания Совета при Прези-
денте РФ по делам казачества в Астрахани.

О задачах казачьих обществ  
в условиях СВО

На	 пленарном	 заседании	 III	 Семинара-совещания	
«Российское	 казачество»	 обсуждались	 вопросы	 взаи-
модействия	 исполнительных	 органов	 субъектов	 РФ	 с	
российским	казачеством	в	условиях	СВО.	На	нем	побы-
вал	и	атаман	Уссурийского	казачьего	войска	Александр	
Агибалов.	На заседании был представлен рейтинг ре-
гионов по исполнению Стратегии государственной по-
литики в отношении российского казачества, где первое 
место среди территорий с населением до 1 млн человек 
заняла Астраханская область, до 1-3 млн человек – Вол-
гоградская область, а свыше 3 млн человек – Красно-
дарский край. 

В ходе заседания с докладом выступил заместитель 
председателя комитета Госдумы по делам национально-
стей Николай Долуда. Он рассказал о задачах исполни-
тельных органов власти субъектов РФ и казачьих обществ 
в условиях проведения СВО.

Также он отметил важность развития патриотического 
образования в казачьих кадетских корпусах во всех ре-
гионах страны.

Казаки удивляли зрителей

В	Приамурье	историческую	инсталляцию	на	Благове-
щенском	ипподроме	провел	конноспортивный	клуб	«Ал-
люр»	в	честь	легендарного	для	Приамурья	события.	134 
года назад, 7 ноября 1889 года, сотник Амурского каза-
чьего полка Дмитрий Пешков отправился на своем коне 
по кличке Серко в одиночный переход из Благовещенска 
в Санкт-Петербург, преодолев 8283 версты за 193 дня.

Для гостей, в числе которых были казаки, курсанты 
ДВОКУ и юнармейцы, провели экскурсию по ипподрому. 
Удивляли зрителей демонстрацией умений настоящего 
казака. Участники показали строевую выездку, элементы 
джигитовки, фланкировку шашками, владение арапником, 
также провели состязания по преодолению препятствий 
среди казачек. В ходе мероприятия гости также прокати-
лись на лошадях и попробовали овладеть арапником.

Казачий час  
в школе

Казачий	 час	 про-
шел	 в	 очередной	
раз	 в	 Даубихинской	
станице	 в	 Приморье	
в	 средней	 школе.	 В 
Приморском каза-
чьем отделе УКВ рас-
сказали, что задача 
казаков – передать 
подрастающему поко-
лению национальные, 
казачьи традиции и 
духовно-нравствен-
ные ценности, богатейшее культурное наследие пред-
ков, как они передали его нам вместе с великим сокро-
вищем – самой Россией.

Принятие торжественного обещания

В	 городе	 Анива	 Сахалинской	 области	 прошло	 зна-
менательное	 событие:	 ученики	 казачьих	 классов	
дали	 торжественное	 обещание.	 Для юных учеников 
школы №2 этот день стал особым, поскольку каза-
чья культура приобщает их к традициям, учит лю-
бить Родину, проявлять трудолюбие, знакомит с 
воинской честью и отвагой, готовит быть привержен-
цами традиционных духовно-нравственных норм и  
ценностей.

Принятие торжественного обещания в казачьем классе 
является важным шагом и памятным моментом в жизни 
каждого юного казака. Быть казаком – это не просто зва-
ние, это образ жизни, который должен оставаться в серд-
цах, мыслях и действиях каждого из воспитанников.

На мероприятии выступили с песенными номерами и 
мастер-классами казаки хуторского казачьего общества 
«Казачья Горка», ансамбль казачьей песни «Держава», ка-
зачий клуб «Станичники» школы с. Горнозаводск Невель-
ского района под руководством педагога и казака-настав-
ника Олега Владимировича Ковальчука.

Фото: ВсКО, УВКО
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НАШИ КОНТАКТЫ ОКРУЖНОЕ КАЗАЧЬЕ ОБЩЕСТВО ХАБАРОВСКОГО КРАЯ 
Адрес: 680000, Хабаровск, ул. Тургенева, 69 | Тел. 8 929 400-400-5 | Электронная почта: okoxk090792@yandex.ru | Сайт: хаб.вкоу.рф

ОБРАЗОВА НИЕ

Учись, казак – атаманом будешь!
В военном комиссариате Хабаровского края рассказали о преимуществах учёбы в военных и казачьих вузах.

ОБЪЯ ВЛЕНИЕ
2 – 5 МАЯ 2024 ГОДА В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ ПРОЙДЕТ XIV 
ВСЕРОССИЙСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ-КОНКУРС «КАЗАЧЬЯ ЗА-
СТАВА» (посвящается 80-летию снятия блокады Ленинграда). 
УЧАСТНИКИ: творческие коллективы и солисты; хоровые и хо-
реографические коллективы; представители объединений по 
декоративно-прикладному искусству; учащиеся кадетских школ-
интернатов и казачьих классов; коллективы общеобразовательных 
школ; исполнители художественного слова; инструменталисты. 

ОРГАНИЗАТОРЫ ФЕСТИВАЛЯ: АНО «Центр патриотического 
воспитания и туризма «Зарница», Педагогический центр «Кани-
кулы» – при поддержке Общероссийской общественно-государ-
ственной организации «Российское военно-историческое обще-
ство», Крестовоздвиженского казачьего cобора Санкт-Петербурга.

Адрес	 организации	 в	 Краснодаре: 350020, Краснодар, ул. 
Красная, 143, оф. 12. Сайт:	www.centerzarnica.ru. Электронная	
почта: zarnica2015@inbox.ru. Тел./факс: 8 (861) 255-26-45, 8 
(918) 48-49-500.

Кстати

В	ассоциацию	казачьих	вузов	Рос-
сии	 уже	 входит	 25	 учебных	 заведе-
ний	(в	том	числе	ТОГУ),	и	список	пла-
нируется	расширять.	Каждое	учебное	
учреждение	по-своему	реализует	ка-
зачий	компонент	в	образовании	–	от	
внедрения	новых	профилей	до	орга-
низации	казачьих	сотен.

Для казачьего общества очень важ-
но, чтобы выпускники и дальше полу-
чали соответствующее высшее об-
разование. На данный момент среди 
вузов – участников ассоциации:
l Кубанский государственный уни-

верситет физической культуры, 
спорта и туризма;

l Армавирский государственный пе-
дагогический университет;

l Кубанский государственный аграр-
ный университет имени И.Т. Труби-
лина;

l Самарский государственный тех-
нический университет;

l Иркутский государственный аграр-
ный университет имени А.А. Еже-
вского;

l Ставропольский филиал Москов-
ского педагогического государ-
ственного университета;

l Московский государственный уни-
верситет технологий и управления 
имени К.Г. Разумовского (Первый 
казачий университет) и его фили-
алы;

l Красноярский государственный 
аграрный университет;

l Забайкальский аграрный институт 
(филиал Иркутского государствен-
ного аграрного университета име-
ни А.А. Ежевского);

l Бурятская государственная сель-
скохозяйственная академия;

l Южно-Российский государствен-
ный политехнический университет 
(НПИ) имени М.И. Платова;

l Тихоокеанский государственный 
университет;

l Омский государственный педаго-
гический университет;

l Крымский федеральный универси-
тет имени В.И. Вернадского.
Сейчас география проекта «Каза-

чий компонент» расширяется, МГУТУ 
имени К.Г. Разумовского (Первый ка-
зачий университет), начиная с 2023 
года, реализует программу целевого 
обучения казаков.

Бесплатное высшее образование 
по новым «казачьим» направлениям 
подготовки смогут получить выпуск-
ники, которые станут победителя-
ми конкурса «Казачество на службе  
Отечества». Планируется, что по каж-
дому направлению подготовки набе-
рут 30 человек, из которых 15 будут 
обучаться за счет гранта ректора.

МГУТУ имени К.Г. Разумовского 
(Первый казачий университет), 
начиная с 2023 года, реализует 
программу целевого обучения 
казаков.

Александр ПЕРЕРВА, ответственный представи-
тель военного комиссариата Хабаровского края

У же объявлен набор курсантов 
в военные образовательные 
организации Министерства 
обороны РФ 2024 года. Как 
поступить туда, в чем преиму-
щество обучения? 

Большие стипендия 
и отпуск

Среди многих возможных и доступных 
профессий есть та, которая во все времена 
была и будет достойной и востребованной 
в нашей стране, – защитник Родины.

И сейчас у будущих выпускников школ 
есть реальная возможность получить бес-
платное высшее образование в элитных 
военно-образовательных организациях 
высшего профессионального образова-
ния Министерства обороны РФ; иметь 
гарантированное трудоустройство и ста-
бильное денежное довольствие.

В 2024 году выпускникам 11-х классов 
открыты двери 40 военных вузов Мино-
бороны по всей России. Выбор огромен – 
156 специальностей.

Обучение в военных образовательных 
организациях высшего профессионально-
го образования имеет ряд существенных 
преимуществ перед гражданским образо-
ванием. Курсанты находятся на полном го-
сударственном обеспечении. Кроме этого, 
им выплачивается ежемесячная стипендия: 
до подписания контракта (1-й курс) – 2 тыс. 
рублей, после подписания (начиная со 2-го 
курса) – от 16 402 до 23 868 рублей, на 
3–5-м курсах – от 18 029 до 28 598 ру-
блей. По результатам экзаменационной 
сессии выплачивается премия: окончив-
шим только на «отлично» – 25% от оклада 
денежного содержания в месяц, на «хоро-
шо» – 15%, на «удовлетворительно» – 5%. 

К очередному летнему отпуску выдает-
ся материальная помощь в размере одно-
го месячного оклада денежного содержа-
ния – 13 018 рублей (оклад по воинской 
должности «курсант» – 7 594 рубля плюс 

оклад по воинскому званию «рядовой» – 
5 424 рубля).

Военное образование отличается вы-
соким качеством, поскольку подготовка 
будущих офицеров ведется ежедневно по 
9–12 часов, включая 6 часов обязатель-
ных занятий под руководством опытных 
преподавателей и 3–5 часов самостоя-
тельной работы под наставничеством кур-
совых офицеров. Самостоятельная работа 
является такой же обязательной, как за-
нятия под руководством преподавателей.

Курсантам ежегодно предоставляется 
15 суток отпуска в зимнее время и 30 су-
ток летом.

Трудоустройство и жильё

Специалист, окончивший военный вуз, 
в отличие от выпускника гражданско-
го учреждения, всегда трудоустроен. По 
окончании высшего учебного заведения 
выпускнику выдается диплом общегосу-
дарственного образца и присваивается 
воинское звание «лейтенант». Ему обе-
спечено трудоустройство в войсках или 
военных организациях Министерства 
обороны РФ.

По прибытии к месту прохождения 
службы ему предоставляется служебное 
жилье, а в случае отсутствия такового – де-
нежная компенсация для найма квартиры. 
По истечении 5 лет службы на офицера 
открывается лицевой счет по ипотечному 
кредитованию, который он может исполь-
зовать для приобретения жилья – как при 
прохождении службы, так и при увольне-
нии в запас.

Ежемесячная зарплата лейтенанта без 
учета надбавок всех видов (ежеквар-
тальных и ежегодных премий) составляет 
около 50 тыс. рублей. Офицер обеспечи-
вается также вещевым и специальным об-
мундированием.

Ежегодно специалисту предоставляет-
ся оплачиваемый основной отпуск про-
должительностью от 30 до 60 суток. Воен-
нослужащий и один член его семьи имеют 
право на ежегодный проезд на безвоз-
мездной основе к месту использования 
основного отпуска и обратно.

Срок выслуги, необходимый для полу-
чения минимальной военной пенсии, – 20 
лет. Как правило, военные пенсионеры – 
это еще молодые, полные сил, опытные и 
востребованные люди, которые с успехом 
продолжают трудиться во всех отраслях 
народного хозяйства.

Сегодня возможности военных вузов 
гораздо шире: высшие учебные заведе-
ния Минобороны РФ осуществляют подго-
товку прапорщиков (мичманов) по специ-
альностям среднего профессионального 
образования.

Профессии и для девушек

Не остался в стороне и прекрасный 
пол. Его представительницы также имеют 
право на поступление в военные вузы. 
Правда, круг замещаемых женщинами во-
енных профессий гораздо меньше, но, тем 
не менее, такая возможность есть.

Порядок и условия поступления в во-
енные вузы размещены на сайте Минобо-
роны РФ vuz.mil.ru. Чтобы попасть в число 
кандидатов для поступления в военный 
вуз, необходимо обратиться в военный ко-
миссариат по месту жительства, написать 
заявление в выбранное учебное заведе-
ние, уточнить перечень предметов, по кото-
рым после окончания школы потребуется 
представить результаты ЕГЭ, и документов, 
необходимых для формирования личного 
дела. Также нужно будет пройти предвари-
тельное медицинское освидетельствова-
ние и психологическое обследование.

Фото: архив МГУТУ имени К.Г. Разумовского 
(Первый казачий университет)


